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? Â ýòîì ãîäó íàø ñûí Åãîð èä¸ò

â ïåðâûé êëàññ. ß õîòåëà áû ëó÷-

øå ïîäãîòîâèòü åãî ê øêîëå. Íà÷àëà

ïîêóïàòü åìó ïðîïèñè ïåðâîêëàññ-

íèêîâ, òàê êàê ñ÷èòàþ, ÷òî óìåíèå

ïèñàòü áóêâû è íàòðåíèðîâàííàÿ

ê ïèñüìó ðóêà îáëåã÷àò åìó ïðîöåññ

îáó÷åíèÿ.

Èðèíà Ô.

Ирина, Вы правы, развитая
мелкая моторика — одно из ус-
ловий успешного обучения ре-
бёнка. Однако необходимо по-
мнить, что обучение письму
в современной школе проводится
по специальной методике безот-
рывного письма, с которой по-
давляющее количество родителей
незнакомо. Есть риск, что Вы
научите ребёнка писать совер-
шенно неправильно, а переучи-
ваться, как известно, труднее,
чем овладевать этим навыком
впервые. Кроме того, школа не
требует от ребёнка умения пи-
сать прописные буквы.

Использование простейших про-
писей возможно, однако не ме-
нее важно направить свои уси-
лия на развитие мелкой мотори-
ки в доступных для дошкольни-
ков видах деятельности. Рисуйте
с ребёнком, лепите из пластили-
на, глины, солёного теста, копи-
руйте изображения, обводите,

штрихуйте, раскрашивайте,
вырезайте картинки, выкла-
дывайте мозаику, собирайте
конструктор, пазлы, переби-
райте мелкие предметы (пуго-
вицы, гвозди и пр.). Можно
вместе с будущим первокласс-
ником рисовать по точкам на
бумаге в клетку. Это поможет
им в будущем ориентировать-
ся в тетради. Всё это разви-
вает мелкие мышцы руки,
ориентировку в пространстве,
произвольность и является не-
обходимыми условиями разви-
тия навыков письма. Дети,
пришедшие в школу с такой
подготовкой, легко овладевают
письмом. Кроме того, не сто-
ит забывать, что готовый
к школе ребёнок — это не
столько умеющий писать, чи-
тать, считать, сколько физи-
чески здоровый и психологи-
чески (в соответствии с воз-
растом) зрелый человек.

? Ìîé ðåá¸íîê íå ëþáèò ó÷èòü-

ñÿ! ß îò÷¸òëèâî ýòî ïîíÿë

ïðèìåðíî ê íà÷àëó òðåòüåãî êëàñ-

ñà. Îïóñêàþòñÿ ðóêè. À ÷òî æå áó-

äåò äàëüøå? Êàê ïîìî÷ü ñûíó?

Íèêîëàé Âàñèëüåâè÷

То, на что Вы жалуетесь, од-
на из распространённых про-
блем, с которыми обращаются

родители младших школьни-
ков. Помочь сыну Вы сможе-
те, только если выясните при-
чину. Самостоятельно или
с помощью педагога и психо-
лога важно понять, чем вы-
звана такая нелюбовь и неже-
лание ребёнка учиться. Мо-
жет быть, не сложились отно-
шения с учителем? Может
Вы сами неосторожными за-
мечаниями подорвали её авто-
ритет в глазах ребёнка? Тог-
да придётся его срочно вос-
станавливать, даже если что-
то в её методах воспитания
Вас не устаивает. Может
быть, сказался частый неус-
пех, и школа в сознании ре-
бёнка стала ассоциироваться
только с отрицательными пе-
реживаниями (учитель ругает
за невнимательность, родите-
ли за тройки и пр.)? Тогда
ваша задача заключатся
в концентрации на всех
школьных достижениях и ус-
пехах ребёнка, даже если они
очень невелики. Может быть,
требуется развитие познава-
тельных процессов (восприя-
тия, памяти, мышления, вооб-
ражения, внимания) ребёнка?
Тогда помощь педагога-пси-
холога действительно необхо-
дима. А может быть, причина
такого отношения к школе

Êîíñóëüòàöèè 

Êîíñóëüòàíò Îëüãà Âàëåðüåâíà Êîçà÷åê,

ïðåïîäàâàòåëü Âîëãîãðàäñêîãî ãîñóäàðñòâåííîãî
ñîöèàëüíî-ïåäàãîãè÷åñêîãî óíèâåðñèòåòà,
êàíäèäàò ïñèõîëîãè÷åñêèõ íàóê
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в трудностях общения со сверст-
никами? Это частый источник на-
пряжённости в отношении ребят
к школе. Приглашайте однокласс-
ников ребёнка к себе домой, уст-
раивайте совместные игры, раз-
влечения. Принимать меры необ-
ходимо быстро, приближается
подростковый возраст со своими
возрастными задачами и труднос-
тями. Решить учебные проблемы
легче с младшим школьником, не-
жели с подростком.

? Ìîè îòíîøåíèÿ ñ äî÷åðüþ âñå-

ãäà áûëè î÷åíü áëèçêèìè. Ìû

äåëèëèñü ñåêðåòàìè, îáñóæäàëè òî,

÷òî ïðîèçîøëî â òå÷åíèå äíÿ ó íå¸

â øêîëå, ó ìåíÿ íà ðàáîòå, îáñóæäà-

ëè ó÷¸áó. Òåïåðü îíà ïåðåøëà â øåñ-

òîé êëàññ è å¸ ñëîâíî ïîäìåíèëè.

Îíà äåðæèòñÿ áîëåå îòñòðàí¸ííî,

îòâå÷àåò íà ìîè âîïðîñû íåìíîãî-

ñëîâíî. Êàê ñäåëàòü òàê, ÷òîáû âîñ-

ñòàíîâèòü áëèçîñòü ñî ñâîèì

ðåá¸íêîì?

À.Ð.

Ваша дочь растёт. Она чувству-
ет себя более взрослой, меняется
психологически и физически.
Если Вы захотите, то вместе
с ней будут «расти» и ваши
взаимоотношения. Это отстране-
ние вполне естественно и обыч-
но непродолжительно. Будьте
терпеливы, меняйтесь сами, ме-
няйте способы взаимодействия
с дочкой и близость между ва-
ми, скорее всего, вернётся в но-
вой и взрослой форме.

? Êîìíàòà ìîåãî ñûíà íàïîìèíàåò

«âçðûâ íà ìàêàðîííîé ôàáðè-

êå». Íà âåðõíåé ïîëêå åãî øêàôà —

êîëëåêöèÿ ìèíåðàëîâ âïåðåìåøêó

ñ ÷èñòîé îäåæäîé. Ãðÿçíûå íîñêè

ñîñåäñòâóþò ñ ó÷åáíèêàìè. Ñëîé ïû-

ëè íà ïîëó è ìåáåëè ïîçâîëÿåò

ïèñàòü öåëûå ïîñëàíèÿ. Â ñàìûõ

íåîæèäàííûõ ìåñòàõ ìîæíî îá-

íàðóæèòü òàðåëêè ñ íåäîåäåííîé

åäîé, êîòîðàÿ ñòîèò òàì ïî íå-

ñêîëüêî äíåé. Íà ìîè íîòàöèè ïî

ïîâîäó áàðäàêà â åãî êîìíàòå ñûí

ãîâîðèò: «Òåáå íàäî, òû è óáè-

ðàé…». Êàæäàÿ óáîðêà — ýòî ðå-

çóëüòàò ìîèõ ìíîãî÷àñîâûõ íåð-

âîòðåïîê. ×àùå âñåãî ó ìåíÿ çà-

êàí÷èâàåòñÿ òåðïåíèå — è ÿ âñ¸

óáèðàþ ñàìà. Êàê ìíå áûòü? Ìîãó

ëè ÿ ÷òî-òî ñäåëàòü â ýòîé ñèòóà-

öèè, åñëè îí íå õî÷åò ìåíÿòüñÿ?

Òàòüÿíà

Многие из поступков наших
детей связаны с нашим пове-
дением. Если Вы измените
своё поведение, то Ваш сын
будет лишён возможности по-
ступать тем же самым обра-
зом. У Вас есть выбор. Во-
первых, дабы уберечь свою
нервную систему и чистоту
в доме, Вы можете система-
тически убираться в комнате
Вашего сына. Однако он
и впредь будет мусорить, Вы
наводить порядок, а у него не
будут закладываться навыки
самообслуживания. Во-вто-
рых, дабы сохранить чистоту,
Вы можете давить на сына
и заставлять любыми средст-
вами его наводить порядок
в комнате. Чистота будет по
цене, как Вы говорите, «мно-
гочасовых нервотрепок». 
В-третьих, Вы можете изме-
нить своё отношение к проис-
ходящему в комнате сына
(хотя бы на некоторое вре-
мя). До этого момента Вы
отвечали за чистоту и поря-
док в комнате Вашего взрос-
леющего ребёнка. Теперь Вы
можете передать ответствен-
ность сыну. Это у него скоро
закончится чистое бельё, это
ему будет непросто найти

в таком бардаке свои учебни-
ки и тетради, это возле его
кровати начнёт тухнуть
и «благоухать» пропавшая не-
сколько дней назад еда.
И тогда Вы смело сможете
сказать: «Тебе надо, ты
и убирай!». Татьяна, Вам де-
лать выбор.

? Ìíå òðóäíî îá ýòîì ãîâîðèòü.

ß â øîêå îò ïðåäêîâ. Ìàìà

òàéíî çàáðàëàñü íà ìîþ ñòðàíèöó

ÂÊîíòàêòå è âñêðûëà ìîþ ïåðå-

ïèñêó. Íè÷åãî òàì òàêîãî íå áûëî,

ïðîñòî ìû áîëòàëè ñ ïîäðóãîé

î ðàçíîì. ß çàñòàëà ìàìó êàê ðàç

â òîò ìîìåíò, êîãäà îíà óâëå÷¸ííî

÷èòàëà ÌÎÈ ïèñüìà. ß áåøóñü,

ó ìåíÿ ñîâñåì íåò ëè÷íîé æèçíè,

ðîäèòåëè äîñòàëè ìåíÿ ñâîèì

êîíòðîëåì, ÿ íå ðàçãîâàðèâàþ

ñ íèìè óæå íåñêîëüêî äíåé. ×òî

äåëàòü òåïåðü?

Àë¸íà, 13 ëåò

Ваше бешенство, Алёна,
вполне объяснимо и оправ-
данно. У каждого человека,
независимо от возраста, есть
право на личную жизнь
и свои тайны. Конечно, недо-
пустимо, что Ваша переписка
с подругами стала достоянием
членов семьи без Вашего раз-
решения. Подскажите маме,
что и она была бы в шоке,
если бы Вы рылись в её кар-
манах, брали вещи из её сум-
ки, читали её sms, просматри-
вали её друзей в «Однокласс-
никах» без её ведома.

Тем не менее, поведение Ва-
шей матери в подобной ситуа-
ции если нельзя оправдать,
то объяснить вполне легко.
Родители ответственны за
благополучие своих детей, это
часто порождает у них лож-
ное чувство, что взрослым
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необходимо знать о детях всё:
что они думают, чувствуют, де-
лают. Тот факт, что Вы «засту-
кали» маму на Вашей террито-
рии,доказывает то, что она как
и все мамы страшно переживает
за Вас и не знает, как по-ново-
му строить с Вами отношения.

Поговорить нужно обязательно.
Не как маленькая девочка со
взрослой мамой, а как две
взрослые женщины. Спросите,
что её беспокоит, разберитесь,
что она боялась прочитать
у Вас. Поделитесь своими пере-
живаниями. Договоритесь о том,
как Вы, не нарушая пространст-
ва друг друга, будете в курсе
всех насущных проблем. В кон-
це концов, если у Вас такая
«продвинутая» в техническом
плане мама, занесите маму
в число своих друзей, чтобы Вы
могли общаться и в виртуальном
пространстве. Только в том слу-
чае, если в основе ваших отно-
шений будет лежать любовь
и доверие друг к другу, необхо-
димость в шпионских действиях
отпадёт сама собой.

? Â ïîñëåäíåå âðåìÿ ñòàëè ñ ìóæåì

çàìå÷àòü, ÷òî â òå ìîìåíòû, êîãäà

ìû ñ íèì ñèëüíî ðóãàåìñÿ è ïðè äå-

òÿõ îòêðûòî âûÿñíÿåì îòíîøåíèÿ,

íàø ìëàäøèé ðåá¸íîê, 8-ëåòíèé ñûí,

íà÷èíàåò ïëîõî ñåáÿ ÷óâñòâîâàòü.

Íà ôîíå äðóãèõ ñèìïòîìîâ ó íåãî

ðåçêî ïîâûøàåòñÿ òåìïåðàòóðà äî

40–41OÑ, ñáèòü å¸ ñàìîñòîÿòåëüíî

î÷åíü òðóäíî, è ìû âûíóæäåíû âû-

çûâàòü âðà÷à. Åãî ñîñòîÿíèå ìîæåò

áûòü âûçâàíî íàøèìè ññîðàìè? Ìî-

æåò ëè ðåá¸íîê ñîçíàòåëüíî çàáîëå-

âàòü? Êàê èçáàâèòüñÿ îò òàêèõ ïåðå-

ïàäîâ â ñàìî÷óâñòâèè ñûíà?

Í.

Да, состояние Вашего ребёнка
(если нет медицинских причин,

которые хронически определя-
ют самочувствие сына) может
быть вызвано семейными раз-
ногласиями. В психологии
и психотерапии семьи есть по-
нятие «симптоматическое по-
ведение». Тогда, когда семья
находится в кризисной ситуа-
ции и потребности членов се-
мьи не удовлетворяются, у од-
ного из членов семьи (чаще
у ребёнка) могут закрепляться
определённые симптомы. По-
явление симптомов (например,
как в вашем случае — повы-
шение температуры у сына)
позволяет поддерживать ста-
рые, сложившиеся взаимоот-
ношения между членами семьи
(конфликт между супругами
прекращается, родители не
выясняют взаимоотношения,
а вызывают «скорую по-
мощь», озабочены состоянием
ребёнка).

Чаще всего признаками симп-
томатического поведения яв-
ляется то, что оно оказывает
сравнительно сильное влияние
на других членов семьи (тем-
пература «под сорок» угрожа-
ет жизни и здоровью ребён-
ка); симптом непроизволен
и не поддаётся контролю (ре-
бёнок не сознательно заболе-
вает); симпт закрепляется ок-
ружением, так как такое по-
ведение может быть выгодно
другим членам семьи (родите-
ли с некоторым облегчением
воспринимают болезнь ребён-
ка как способ решения супру-
жеских разногласия).

Симптоматическое поведение
на какое-то время помогает
членам семьи избегать обсуж-
дения семейных проблем, од-
нако избавление от симптома
в поведении ребёнка, без уст-

ранения причин, его вызыва-
ющих не поможет. Важно
ставить не вопрос: «Как из-
бавиться от таких перепадов
в самочувствии сына?»,
а размышлять о том: «Какие
проблемы в отношениях с су-
пругом мы не можем решить?
Почему? Как это сделать?».
Если не будут решены Ваши
супружеские противоречия,
то на месте одного семейного
симптома появится другой,
не менее серьёзный.

? Íàø Âàíüêà ó÷èòñÿ âî âòîðîì

êëàññå. Ó íåãî âñåãäà áûëà êî-

ïèëêà, êóäà îí ñîáèðàë ïîäàðåí-

íûå áàáóøêàìè è äåäóøêàìè

äåíüãè. Íàêîïèë êðóïíóþ ñóììó.

Äà è íà ÷òî åìó òðàòèòü? Îäåæäó,

èãðóøêè è ñëàäîñòè âñåãäà ïîêó-

ïàëè åìó ìû. Íî âîò íåäàâíî îí

íà÷àë òðàòèòü. Ïîêóïàåò âñÿêóþ

åðóíäó, íå ïîäóìàâ, íå ïîñîâåòî-

âàâøèñü ñ íàìè. Êàê ïðàâèëüíî

ðåàãèðîâàòü íàì, âçðîñëûì, íà òà-

êèå ïîðûâû äóøè ó ðåá¸íêà?

Ñòîèò ëè çàïðåùàòü òàêèå òðàòû?

Àëèñà

Собственные деньги ребёнка,
которыми он вправе распоря-
диться по собственному усмо-
трению, — замечательное
средство воспитания. Их
можно не только зарабаты-
вать, копить, но и тратить по
своему усмотрению, выбирая
вещи и неся ответственность
за свой выбор.

Позвольте Вас поздравить,
Ваш ребёнок, научившийся
копить, открыл вторую сто-
рону использования денеж-
ных средств — он учится их
тратить. Не надо оберегать
ребёнка от денег, нужно
учить ребёнка грамотно и,
главное, самостоятельно 
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ими распоряжаться. Возраст,
в котором находится Ваш сын,
связан с развитием самостоя-
тельности. Она может прояв-
ляться, в том числе, и в само-
стоятельных покупках. Ваня, как
ученик второго класса, умеет
осуществлять простейшие ариф-
метические действия, он спосо-
бен оценить стоимость вещи, со-
отнести с имеющейся у него
суммой денег и даже подсчитать
сдачу. Почему бы ребёнку не
купить себе игрушку или сла-
дость, если он накопил на них
деньги? Мы, взрослые, не всегда
можем угадать детские мечты,
а ребёнок не всегда может объ-
яснить, что он хочет. Поэтому
не будет тешить себя мыслями,
что у него и так всё уже есть.

Чем Вы можете помочь сыну?
Вы можете обсуждать с ним его
желания — то, что он хотел бы
приобрести, чтобы покупки не
были спонтанными, и его воз-
можности — количество
средств, которыми он владеет.
Вы можете говорить с ним
о качестве тех вещей, которые
он выбирает, чтобы приобрете-
ния были долговечными и не
наносили вреда здоровью. Вы
можете обсуждать с ним разни-
цу в ценах на одни и те же то-
вары в разных магазинах —
для того, чтобы покупки были
выгодными. 

Специалисты советуют, во-
первых, давать ребёнку не-
большую сумму денег (исходя
из возможностей вашей семьи
и разумных оснований) на не-
делю или две, чтобы ребёнок
делал с этими деньгами, то,
что он хочет (тратил, разда-
вал, терял) — за эти деньги
не стоит требовать отчёта.
Эти деньги будут учить ре-
бёнка самостоятельности. Во-
вторых, желательно совместно
с ребёнком создать «долго-
временную копилку», куда
будут складываться крупные
суммы, подаренные родствен-
никами, заработанные ребён-
ком. Покупки на эти деньги
должны быть основательны-
ми, желанными и тщательно
продуманными совместно
с родителями. Это учит бе-
режливости, тренирует харак-
тер, наглядно показывают
возможности длительного на-
копления.

? ß áåðåìåííà âòîðîé ðàç, ïîë

ðåá¸íêà ïîêà íåèçâåñòåí.

Íî ìåíÿ óæå ñåé÷àñ îäîëåâàþò

ñîìíåíèÿ, êàê îòíåñ¸òñÿ íàø

ñòàðøèé ñûí (Âîâå ñåé÷àñ 8 ëåò)

ê ðîæäåíèþ áðàòèêà èëè ñåñòðû. 

ß íàñëûøàíà î äåòñêîé ðåâíîñòè,

íå áóäåò ëè â ñåìüå òàêèõ ñëîæíî-

ñòåé? Ñìîãó ëè ÿ ëþáèòü èõ îáîèõ

îäèíàêîâî?

Ëþáîâü, 32 ãîäà.

Любовь, многое в Ваших
руках. У Вас есть время
для того, чтобы принять
своё новое положение
и подготовить к изменениям
сына. Вы можете с Вовой,
так же как и с другими
членами семьи, обсуждать
предстоящее событие.
Не стоит «рисовать» идеа-
листическую картину буду-
щей жизни с братом или
сестрой. Стоит упомянуть
не только о радостях, кото-
рые принесёт это событие,
но и о тех заботах, которые
типичны при появлении ма-
лыша в доме. Появление
ревности детей друг к дру-
гу — очень частое явление,
избежать которого трудно.
Однако сгладить остроту
переживания в Ваших си-
лах. Опасность болезненной
ревности возникает, напри-
мер, тогда, когда родители
предпочитают беспомощного
младенца самостоятельному
школьнику, предлагают де-
тям приносить жертвы друг
другу: «Малышу нужна
твоя кроватка, а ты можешь
спать и на диване». Можно
ли одинаково любить детей?
Не уверена. По-моему, де-
тям нужно, чтобы любовь
родителей к каждому из
них была неповторимой,
особенной. ÍÎ


